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Até quando dura essa água?

crise da água

O nível do Cantareira caiu, mesmo com as chuvas  
dos últimos dias.
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Ao contrário dos outros sistemas, o nível do Sistema Cantareira caiu no 0,1%, no registro do dia 
15 de dezembro. As chuvas que atingiram a região até a data citada mantiveram o nível do Alto 
Tietê, 10,7% e aumentaram os níveis do Guarapiranga (34,8% para 35,8%); Alto Cotia (30,3% para 
30,6%);Rio Grande (64,3% para 65,1%) e Rio Claro (25,9% para 28%). Porém, até o fechamento 
desta edição, no dia 18, o nível do Cantareira havia caído ainda mais, chegando a 6,9%.

O Sintaema, que continua crítico quanto à sua posição em relação a esta crise, ou seja,  
de que o responsável pela iminência do colapso no sistema Cantareira é o governo estadual,  
fez alguns registros aéreos da situação que, além de grave, é lamentável pelas  
imagens que se apresentam da seca nas represas.



2 22/dez/2014 a 8/fev/2015 – www.sintaema.com.br

Sem profissionais para operá-
las, ETAS não funcionam como 
deveriam 

sabesp

Sabesp automatizou demais e as ETAS na RJ têm problemas 
que somente os trabalhadores conseguem resolver, porém 
quase não há mais mão de obra para isso. 

Local onde fica a 
caixa d’água podia ser 
acessado por qualquer 

pessoa, o que ocasionou 
o acidente fatal e colocou 

em risco a qualidade 
da água

Homem morre em caixa 
d’água

sabesp/tragédia

A caixa d’água da Sabesp 
da Vila Popular, em Vargem 
Paulista, foi cenário de uma 
morte trágica no último dia 
3, um homem que faz uso de 
medicamentos controlados 
aparentemente cometeu suicídio ao subir na caixa d’água de  
25 metros e pular no interior dela através de uma janela lateral 
para manutenção. 

Os bombeiros foram acionados e o corpo da vítima foi encontrado 
cerca de três horas depois do início da busca, segundo testemunhas. 

De acordo com moradores o local é abandonado e é comum 
pessoas adentrarem a área da Sabesp e subirem no reservatório para 
empinar pipas ou consumir drogas. Não há segurança nenhuma, e 
somente depois do acidente é que a Sabesp colocou uma rede de 
proteção e uma concertina na escada que dá acesso ao topo da caixa.

 A Sabesp informou a um jornal local que fez a desinfecção e 
limpeza da caixa d’água, e que, portanto não haveria risco de 
contaminação, porém um comerciante que tem estabelecimento em 
frente à caixa disse que em momento algum viu a desinfecção.

Infelizmente é sempre assim, somente depois da tragédia é que a 
Sabesp toma providências. Lamentável!

Os novos membros da Comissão Interna de Prevenção de 
Acidentes – CIPA estão eleitos. O Sintaema parabeniza os 
companheiros e deseja sucesso a todos nesta importante tarefa. 
Estamos juntos na luta!

1º Jorge Luiz Vargas Iembo com 34 votos;
2º Maria Beatriz de O. Louvison com 27 votos;
3º Bruno do Nascimento Bueno com 22 votos; e,
4º Felipe Augusto Zanusso Souza com 20 votos.

fundação florestal

Cipa está eleita

Por falta de mão de obra própria (instrumentista, eletroeletrônica, 
eletromecânica e outros técnicos) a automação na Sabesp da RJ está 
comprometida. Na ETA de Jarinu, Morungaba, Cabreúva e Campo 
Limpo Paulista (ETA compacta) foram retirados os operadores para 
uma economia sem planejamento, resultando na falta mão de obra de 
operadores para suprir a demanda das anomalias que acontecem no 
sistema de automação. Os trabalhadores têm que ficar à disposição 24 
horas para possíveis chamados de emergência na ETA Morungaba, mas 
não recebem por isso.

Em Jarinu os técnicos tiveram que retornar e hoje o sistema funciona 
parcialmente. Já em Cabreúva os operadores da ETE verificam 
o sistema por câmeras de segurança, e caso tenha anomalias o 
trabalhador se desloca aproximadamente 15 km até a ETA para fazer 
os ajustes necessários, com os mesmos EPIs (roupas e calçados) que 
operam a ETE. Em Campo Limpo Paulista os operadores da ETA, que é 
precária e manual, ficam responsáveis para fazer o serviço necessário 
na ETA compacta automatizada. 

Vale lembrar que no sistema de automação os trabalhadores não têm 
treinamento suficiente para fazer o serviço que deveria ser realizado por 
especialistas da Sabesp, como instrumentistas. Os recursos foram reduzidos 
na mão de obra e equipamentos, portanto as anomalias são constantes: 
alteração de cloro e flúor e mau cheiro na água, comprometendo a 
qualidade e podendo colocar em risco a saúde da população.

O Sintaema está acompanhando esses casos e vai cobrar 
providências, já que trabalhadores e população estão sendo 
prejudicados com esta automação desenfreada.

sabesp

Trabalhadores sofrem com 
PAD gigante

Em Pindamonhangaba os 
trabalhadores precisam usar 
de muita força e criatividade 
para transportar e esticar 
a tubulação. O transporte 
está errado, deveria ser com 
caminhão MUC, visto que da forma como está sendo feito além  
de sacrificar os trabalhadores pode causar um grave acidente.  
O Sintaema vai averiguar o motivo desta situação tão arcaica! 
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Crise continua na 
pauta  

crise da água

Mais uma vez o Sintaema apoiou e se fez presente em um importante 
debate sobre a crise hídrica, desta vez na Câmara Municipal de 
Osasco, no dia 3 de dezembro. Também participaram do evento os 
vereadores Toniolo (PCdoB) e Aluísio Pinheiro (PT). 

Tanto os vereadores quanto o presidente do Sintaema, Rene Vicente, 
reiteraram a ausência de investimentos por parte do governo estadual, 
pontuaram problemas localizados, como o baixo índice de tratamento de esgoto 
em Osasco e o fato de que a água está sendo tratada como mercadoria. 

Outro ponto enfatizado foi a de que os trabalhadores da Sabesp são penalizados 
nas ruas pela crise hídrica, e que a culpa não é deles, ao contrário, eles se 
desdobram para levar qualidade de vida à população.

Gerente está abusando do poder

sabesp/são josé dos campos

Em dezembro de 2012 este jornal publicava a truculência do 
gerente de manutenção da Sabesp de São José dos Campos em 
relação aos trabalhadores locais. Passados dois anos, este mesmo 
gerente continua abusando do poder que lhe foi conferido e vem 
atormentando a vida dos companheiros e companheiras com o que 
podemos chamar de assédio moral.

Alguns trabalhadores estão afastados por problemas psicológicos, 
tamanha a pressão que este gerente exerce, seu tratamento é rude, 
difícil, e as pessoas se sentem humilhadas. Frente a tanto conflito 
o sindicato solicitou uma mesa redonda que foi realizada em julho 
deste ano, visto que alguns trabalhadores estavam se sentindo 
coagidos pelo gerente depois de terem ingressado com ação judicial, 
sofrendo punições desnecessárias e outras formas de assédio.

Sintaema distribuiu edição do jornal Brasil de Fato que abordou 
a crise hídrica
O Jornal Brasil de Fato produziu uma edição especial sobre a crise hídrica em São Paulo 

mostrando a realidade dos fatos, sem rodeios, e assim alertando a população sobre o que 
está por trás desta crise e de quem é a culpa: governo estadual, por não investir em obras 
necessárias, reservatórios, perdas físicas de água e tecnologias. O Sintaema foi uma das fontes 
desta edição especial, na qual o presidente do sindicato, Rene Vicente, expõe sua opinião. 

Para informar e orientar os cidadãos para que reflitam sobre esta crise o jornal foi 
distribuído pela cidade.

Mas parece que o gerente não se intimida e continua com seus 
ataques. O caso mais recente aconteceu no dia 5 de dezembro, 
quando uma trabalhadora se sentiu extremamente atingida pelas 
palavras truculentas do gerente, a ponto de ela ter que deixar o 
ambiente de trabalho para se recompor. Agora a trabalhadora está 
afastada, tamanho o baque sofrido. 

Imediatamente o Sintaema entrou com outro pedido de mesa 
redonda junto à Gerência Regional do Trabalho e Emprego de São 
José dos Campos e vai contatar a trabalhadora em questão para lhe 
oferecer solidariedade. É inadmissível este tipo de postura, vamos 
cobrar providências severas da Sabesp, e se a situação não melhorar 
entraremos com medidas judiciais cabíveis.  

Assédio moral não!
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Alterar a meta fiscal é importante para a 
retomada do crescimento

brasil

Depois de semanas de discussão e de muita confusão, o congresso 
finalizou a votação do projeto que libera o governo de cumprir a meta fiscal.

O texto aprovado permite que o governo, na prática, não faça o 
superávit primário, mas apesar disso, o Palácio do Planalto já anunciou 
que irá economizar R$ 10 bilhões para pagar os juros da dívida pública.

O que prevê o texto
O projeto discutido pelo Congresso, considerado prioritário pelo 

Palácio do Planalto, derruba a meta fiscal e permite ao governo fechar 
as contas públicas sem a obrigação de cumprir o superávit primário 
(economia para pagar os juros da dívida pública) estabelecido para 
2014. No início do ano, a previsão de superávit era de R$ 116 bilhões. 
Com a aprovação do projeto, passa para R$ 10 bilhões.

Essa medida garante mais investimentos do governo federal no 
Programa de Aceleração do Crescimento (PAC) e mais desonerações 
fiscais, estimulando segmentos estratégicos para o crescimento do Brasil. 

O superávit primário – dinheiro usado para pagar os juros da dívida 
pública a partir da economia feita entre o que o governo arrecada e 
o que gasta, incluindo investimentos – é um dos termômetros usados 
pelos investidores. 

No Brasil, parte das desonerações de setores e os recursos destinados 
pelo PAC deixaram de ser contados como gastos. A medida foi adotada 
para que a conta (arrecadação-despesas) não acabasse desestimulando 
investimentos no país. Entre as desonerações, estão, por exemplo, as 
folhas de pagamento de empregados como forma de reduzir custos das 
empresas, estimulando a geração e manutenção de empregos.

É sabido que o governo federal vem priorizando o aumento dos 
investimentos e em obras de infraestrutura, além de diminuir a carga 
tributária. Tudo para manter a economia brasileira em alta. Em 2014, 
ano da Copa do Mundo no Brasil e da forte sombra da crise mundial, 
o governo Dilma investiu pesado na ampliação dos investimentos 
públicos e nos programas sociais. Com renúncias fiscais, o governo tem 
compensado as dificuldades dos consumidores e das empresas, para 
garantir o aumento da produção e a ampliação do emprego e da renda.

Fonte: www.vermelho.org.br
Para entender mais sobre superávit primário acesse nossa 

página www.sintaema.com.br, no link “Conteúdo didático”.

Renúncias fiscais
Foram reduzidos os custos da produção e da comercialização de 

combustíveis, energia elétrica, transporte coletivo e cesta básica. Incentivou-
se ainda a pesquisa e a modernização do parque produtivo. Esses são 
apenas alguns exemplos de desonerações tributárias que acarretam redução 
de preços, incentivam a produção e viabilizam o emprego. Há benefícios 
diretos para o consumidor e para toda a economia.

PAC
A maior parte dos investimentos do PAC é destinada a rodovias, 

ferrovias, aeroportos, portos, energia, recursos hídricos, hospitais e creches. 
Além da expansão da infraestrutura, há melhoria dos serviços públicos. 
Em 2014, em valores acumulados de janeiro a setembro, foram pagos R$ 
47,2 bilhões, sem contar as programações a cargo das estatais. Em 2013, 
esses valores somaram R$ 31,9 bilhões, ou seja, aumento de 47,8%.

Outros países
Segundo relatório do Fundo Monetário Internacional (FMI) de outubro 

de 2014, o caminho de ampliar os gastos públicos está sendo assumido 
por quase todos os países que integram as 20 maiores economias que 
terminarão este ano com déficit primário, ou seja, gastando mais do que 
arrecadam, mesmo sem contar as despesas com juros.

Para se despedir de 2014 e no ensejo vibrar para os desafios de 2015 os aposentados e 
pensionistas participaram da Confraternização natalina promovida pelo Departamento dos 
Aposentados do Sintaema, no dia 10 de dezembro.

O evento foi abrilhantado pelo Coral da AAPS – Associação dos Aposentados e Pensionistas 
da Sabesp, que encantou a todos com belas canções. Houve sorteio de brindes e um delicioso 
lanche da tarde para fechar o evento.

aposentados

cava

Confraternização natalina

Bem-vindos
Sintaema já está em negociação 
com a Cava Soluções 
Ambientais para representar seus 
trabalhadores. Juntos na luta!
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PPR 2015

O grupo de trabalho criado para a implementação do Programa de 
Participação nos Lucros ou resultados da Cetesb para 2015 concluiu 
suas reuniões no último dia 15.

Durante todos os encontros foram apresentadas as normas e os 
procedimentos para o pleito da PPR 2015: indicador econômico-
financeiro, indicador de satisfação do usuário ou qualidade do serviço 
e indicadores vinculados ao planejamento estratégico da empresa. 

O Sintaema e demais sindicatos continuarão defendendo a inclusão 
no rol dos elegíveis os empregados da Cetesb alocados na Secretária 
do Meio Ambiente, os dirigentes sindicais e os diretores da Cetesb. 
Juntos na luta!

cetesb

Jubileu: décadas de 
dedicação

No dia 10 de dezembro foram homenageados os trabalhadores que 
dedicaram 20, 25, 30, 35 e 40 anos à empresa. Esses companheiros 
receberam os cumprimentos do Secretário de Meio Ambiente, da 
presidência e diretoria da Cetesb. 

O Sintaema, que esteve presente para prestigiar este momento tão 
esperado pelos companheiros e companheiras veteranos, lutará para 
que este reconhecimento seja também refletido na campanha salarial 
de 2015, com valorização dos trabalhadores através de melhorias no 
plano de carreiras, nos salários, benefícios e nas condições de trabalho 
em geral. Parabéns aos homenageados!

Árvore de Natal reciclada

Cesta de Natal, uma 
conquista!

De forma muito criativa e 
ambientalmente sustentável o 
trabalhador da Cetesb, Antonio Josué 
Pereira, produziu árvores de Natal com 
materiais reciclados de papelão, copos 
de café e tule. 

As árvores estão expostas no Setor de 
Emergência (CEEQ) e na Associação 
(ASCETESB). O companheiro tem 36 
anos de empresa e há 10 anos expõe 
este belo trabalho, encantando a todos 
na época de Natal.

Parabéns ao companheiro pela sua dedicação e pelo belo trabalho!

A cesta de Natal dos trabalhadores e trabalhadoras da Cetesb será 
depositada no dia 20 de dezembro. Vale lembrar que a cesta foi uma 
conquista dos companheiros no último acordo coletivo. Parabéns!
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Poderão participar somente os sócios munidos da carteirinha de associado, juntamente com o RG ou último holerite. Caso o sócio não 
possa comparecer, poderão participar do sorteio somente esposa, filho (maior de 14 anos), pai ou mãe, mediante comprovação do grau de 
parentesco.

Caso marido e mulher sejam associados, não será permitido que um usem as duas carteirinhas para participar do sorteio, nesse caso traga um 
filiho, pai ou mãe para participar.

Lembramos que será permitida uma casa por associado. O sorteio será às 10h.
Obs: favor chegar com 30 minutos de antecedência para verificação da condição de associado e pegar a senha.

colônia de férias

Atenção, associados!

Sintaema promoveu palestra 
sobre Previdência  

saeg

Para elucidar dúvidas dos trabalhadores e trabalhadoras da SAEG 
de Guaratinguetá sobre Previdência Social o Sintaema promoveu uma 
palestra com o advogado Luciano Caram, no dia 5 de dezembro. 

O advogado explicou as várias formas de aposentadoria: especial, 
por tempo de conversão de tempo de contribuição para especial, 
a contagem de tempo rural para revisão das aposentadorias e 
para concessão, recebimento do conjunto de auxílio-acidente com 
aposentadorias, aposentadoria por idade, por tempo de contribuição e 
esclareceu ainda sobre desaposentação.

   Os participantes puderam interagir com o advogado e sanar 
diversas questões, resultando em um trabalho bastante produtivo  
a todos.

Para levar as questões pertinentes dos trabalhadores do Meio 
Ambiente e das demandas que envolvem o setor o Sintaema esteve 
no dia 10 de dezembro com o Secretário Adjunto da pasta, José do 
Carmo Mendes Junior.

O Secretário foi receptivo e mostrou-se bastante sensibilizado com 
o pleito, comprometendo-se a levá-lo às esferas pertinentes.

No ofício entregue em mãos o sindicato coloca pontos relevantes e 
que merecem mais atenção, como o aumento nos valores do piso, do 
vale-refeição e da cesta básica dos trabalhadores da Fundação. 

Vamos continuar lutando e cobrando o atendimento das 
reivindicações!  

fundação florestal

Sintaema leva demandas à 
Secretaria de Meio Ambiente

O sorteio para o carnaval e páscoa 
será no dia 17 de janeiro 20!


